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僧醫會109年度歲末消災祈福超薦法

會已於11月8日順利圓滿，依循慣

例，僧醫會於11月16日邀請大會執

行長上自下誠和尚、各組組長與僧醫

會會務人員，一起於僧醫會板橋辦公

室舉行歲末法會感恩檢討會。會前大

會執行長上自下誠和尚以半月布薩為

引，希望未來僧醫會所辦理之各項法

會或者活動能更加圓滿殊勝。

上自下誠和尚開示全文

我們凡人，包括末學在內，都

叫做「有學位」，就是處於有學的

這個位階。無論是身外的技術、內

心的修持、或是我們心靈的境地等

等，都還有太多太多需要學習。從

哪裡看得出來呢？當我們遇到境

界，都還有太多的煩惱，因為有煩

惱，就是有學位。

相對我們來說，阿羅漢是「無

學位」。為什麼呢？因為他斷了煩

惱，已經滿足生命最重要的目的。

我們的目的都還沒達到，仍在繞圈

圈，還在追求用金錢、權位、物質

生活來滿足自己，這些阿羅漢都不

需要。所以，如同大迦葉尊者所

說，所食不過一缽飯、睡時但需一

張床。阿羅漢的生活非常自在，吃

飯不過一缽飯，穿衣三衣。所謂良

田千頃、所食無多，無論你有多少

房子，也就睡一張床而已。難不成

這裡睡10分鐘、再到他處睡10分鐘

嗎？所以說，我們現在還在追求外

在，但阿羅漢不是。

對我們來說，阿羅漢是無學位。

不過若是以聖者的角度來說，他卻

是有學位。為什麼呢？因為他還沒

生起菩提心。阿羅漢自我的問題解

決了，但生命不是只解決自己的問

題，而是要解決自己、周遭環境、

以及一切生命的問題。所以阿羅漢

還有得學，四攝六度萬行，讓他去

學習。

那麼對於阿羅漢來說，誰是無

學位呢？佛陀無學位。佛陀是在這
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宇宙之中，究竟圓滿的人。佛陀自

我解脫，也幫助眾生解脫，並且這

樣的修行，真正達到圓滿，所以說

「三賢十聖居十地，唯佛一人居淨

土」。一切的眾生，到阿羅漢菩

薩，都還在學習，一直往上爬，只

有佛陀，居住在常寂光淨土。

這樣看起來就發現，我們要學習

的還有太多太多。我們連一部經都

還讀不通它的義理。就以最短的、

大家讀誦最廣的《般若波羅蜜多心

經》，我們都還沒參透其中的道

理，就知道我們要學的東西還有太

多。人非聖賢，孰能無過。我們難

免掛一漏萬，在專注一件事情的時

候，忽略了其他的事。這是難免的

事，這也就是學習，如果我們一切

都非常圓滿，那麼你現在就應該坐

在佛桌上才對。

「同舟共濟，眾槳齊飛」。我們

現在所坐的長桌，就像是個龍舟，

慧明法師就是指揮的鼓手。大家聽

到鼓聲就舉起槳，聽到下一個鼓聲

就划下去，惟有眾槳一起做動作，

龍舟才能往前划，如果落槳參差不

齊，可能原地打轉。因此，我覺得

今天的檢討會，應該說是「感恩檢

討會」。感恩各位菩薩一起在僧醫

會這個平台上，發揮自己的力量。

像我所會的東西不多，不會煮飯、

不像帥哥老師會主持，每個人的專

長都不一樣，但是當我們的專長聚

合在一起，就是萬德莊嚴。若是只

有一德，做不了事情，大家聚在一

起，將每個德行都發揮出來，在這

個平台上，就能夠修福修慧。

由於每個人專長不同、各自發

揮，難免有漏失的地方，今天就是

做一個自我審視。我們不可能在修

行的過程中，只聽好話。我們平時

對眾生都是和言愛語，但若別人對

我都是和言愛語，那麼反而不會進

步。在座的各位都是為人父、為人

母，都教過小孩，若是只講好話，

孩子不會知道這個世界的險惡，他

不知道錯在什麼地方。偶爾，就是

要講一些明明白白的話，就如同佛

陀告訴我們，「諸行無常，是生滅

法」。給我們當頭棒喝，讓我們知

道世間法沒有一件東西是恆常的。

佛陀也告訴我們，「生滅滅已，寂

滅為樂」。你要追求什麼？追求

名？追求利？那些都是世間法。既

然大家都到僧醫會，而且都是佛教

徒，我們要追求的是：生滅能夠滅

除，寂滅能夠現前。何謂寂滅？涅
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槃就是寂滅。這是從佛陀以下，所

有弟子努力追求的目標。文殊、普

賢、觀音、地藏，每位菩薩的著力

點都不同，這幾個不同的著力點就

是幫助有不同需求的眾生。

今天的感恩檢討會，希望大家站

在一個制高點，也就是，如何讓下一

次的法會更加圓滿。使一切眾生來到

這個會場，尚未踏入之前，是穢濁、

如在五濁惡世；踏進會場之後，突然

覺得全域都是淨土，覺得各位菩薩都

是佛的化身，這是第一點。

第二點，如何讓我們自己不足之

處，以及該學習的地方，能夠更加

清楚。平時我們待人都非常客氣，

不會得罪人。的確，佛陀教導我

們，有是非，不能講。各位受過菩

薩戒的就知道，「不說四眾過戒」

這條戒，它與殺盜婬妄同等級，不

能輕忽。為什麼呢？因為說話的確

能殺人。說話能夠讓人去跳樓，能

夠讓人退道心，能夠讓人知見轉變

去犯殺戒。

但是若如此，世間真相豈不是

永遠不能顯現嗎？不是的。佛陀所

說，有過失的時候，在半月半月誦

戒布薩時可以講。在半月布薩的時

候，也就是開檢討會的時候，要講

出來，如果不講，反而犯戒，叫做

「覆藏罪」。那麼，這是不是佛陀

在塑造一個批鬥的會場？不是的。

佛陀說，如果你是用批鬥的心，那

是你的問題，佛陀教導我們的是六

和敬；「身、口、意、見、利、

戒」，具備六和敬的心，希望這個

團體更加的清淨。大家的知見不要

偏了，應該是以慈悲心提醒他人，

而非以批鬥的心講他人過失。
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記得我還是沙彌、未受具足戒

時，與師兄同在正覺精舍兩週。有

天晚上，發現兩位比丘師父在法堂

中面對面互跪，我從來沒看過這個

現象。師兄解釋說，他們在懺悔。

為什麼？因為比丘不帶隔夜仇。所

以，當我今天和你有些爭執，晚上

我們彼此互相懺悔：對不起，今天

早上什麼話講錯了，讓你起煩惱。

當下就把這個小問題、小火苗立刻

撲滅，就不會產生大火。這在當下

令我非常感動，我覺得，佛陀的教

法真的是太好了，他真的瞭解所有

的人性。但是，我們佛弟子奉行的

卻有點少。

今天的感恩檢討會，我們應該秉

持佛陀的這個理念，平時不去講他

人是是非非，但是檢討會的時候，

應該以一個慈悲心，以一個大家都

是同學，彼此學習的心情，在這個

平台上，希望將佛教最莊嚴的一

面，呈現給每位佛弟子。我們希望

能夠如理如法，也將上果下清律師

從南投禮請到台北，要讓佛弟子感

受到什麼？就是「佛法住世」。如

果佛法沒有住世，你會覺得人生沒

有什麼希望，就是不斷追求名利，

那還有什麼意思？當你發現有這些

大德住世，就像佛陀的分身一樣，

駐錫在這世間。眾生能夠在這些善

知識身上，得到戒、得到定、得到

慧。而這一切的基礎力量，就是在

座的各位。如果沒有各位共同協

助，即便我們從南投請來律師，到

一個空蕩蕩的體育館，又能如何？

所以，一切法都是緣起法，各位

不要小看你現在所在的位置，那怕

只是掃廁所、只是做回收、只是裝

餐盒、只是服務人員，每個人在每

個環節，都是牽一髮而動全身。

今天的感恩檢討會，希望能像

半月半月誦戒布薩一樣，可以自我

提出所做不甚理想之處，希望各位

師兄師姐提出建議。包括我自己也

是，我也是個凡人，也是有學位的

人，希望各位菩薩可以給我一些建

議。又或者，提出在與他人合作

時，覺得某一組的師兄師姐，如何

做可以更為圓滿，使下次活動更完

美、更有效率，那麼我覺得這個檢

討會，就如同半月布薩，是個非常

美好的事情。

所以今天，首先和各位分享半月

布薩的意義，希望在感恩檢討會的時

候，一起用慈悲心來開這個會。
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